

El Ovallino



LUIS CASTRO PÉREZ

40 AÑOS

RELATANDO

LA PASIÓN DEL
FUTBOL LOCAL

08

MURALLAS VIEJAS
EN COMBARBALÁ

BUSCAN
REACTIVAR
PROYECTO DE
EMBALSE 03

OBRAS DE
MEJORAMIENTO

RENUEVAN
CENTRO DE
REHABILITACIÓN
EN RÍO HURTADO
05

EL OVALINO

PRIMERAS CIFRAS DE INFRACCIONES Y DETENIDOS

POSITIVO BALANCE DE PATRULLAJES MIXTOS

A casi un mes de la implementación y puesta en marcha de los siete nuevos vehículos de seguridad en Ovalle, las autoridades destacan la disminución de la sensación de inseguridad, así como la labor para ubicar vehículos con encargo por robo.

02



UN 60% DE AVANCE PRESENTA LA PLAZA CARLOS CONDELL EN VILA LOS NARANJOS 04

SHOWS EN VIVO GRATIS

OVALLE CASINO & RESORT

SÁBADO 29 JULIO

DOBLE DE EMMANUEL

(SALA DE JUEGOS) 23:00 HRS.
SIN CARGO CON TU ENTRADA AL CASINO (\$4.300)

A CASI UN MES DEL FUNCIONAMIENTO DE 7 VEHÍCULOS NUEVOS

Positivo balance de los patrullajes mixtos en Ovalle

Desde la municipalidad valoran que las rondas preventivas hayan ayudado a disminuir la sensación de inseguridad. Asimismo, se destaca que, a través de las cámaras de televigilancia, se ha logrado recuperar vehículos con encargo por robo.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Casi un mes de funcionamiento llevan los siete nuevos vehículos de seguridad ciudadana en Ovalle, y si bien aún no hay informes precisos sobre su actuar, sí se entrega un buen balance de lo que ha sido este refuerzo en materia de seguridad.

Así lo manifiesta por ejemplo el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, quien declara que “es muy prematuro hablar de estadísticas, debido a que desde hace muy poco que estos nuevos móviles están disponibles, pero podemos destacar que para los vecinos, la sensación de inseguridad ha bajado en algunos sectores con la presencia de estos vehículos de Seguridad Ciudadana”.

Palabras similares tuvieron desde la Tercera Comisaría de Carabineros, en donde se puntualizan distintas labores de menor riesgo que se han podido desplegar y reforzar, “desde que se iniciaron estos patrullajes mixtos hemos tenido un balance bastante positivo. Contamos con siete vehículos municipales, cinco automóviles y dos camionetas, y la verdad es que hemos logrado cubrir todos los cuadrantes de la comuna, y además hemos logrado fortalecer el diligenciamiento de las órdenes judiciales y medidas cautelares. Con las dos camionetas se han enfocado a labores comunitarias y acercamientos hacia las comunidades, estamos recorriendo las caletas pesqueras de la comuna. Se han logrado detener delitos en fragancia, y se ha logrado efectuar una fiscalización más efectiva al comercio ambulante y controles vehiculares”, comentó a grandes rasgos el teniente coronel



Los vehículos de seguridad ciudadana han ayudado a disminuir la sensación de inseguridad.

EL OVALLINO

“ES MUY PREMATURO HABLAR DE ESTADÍSTICAS, DEBIDO A QUE DESDE HACE MUY POCO QUE ESTOS NUEVOS MÓVILES ESTÁN DISPONIBLES, PERO PODEMOS DESTACAR QUE PARA LOS VECINOS, LA SENSACIÓN DE INSEGURIDAD HA BAJADO EN ALGUNOS SECTORES CON LA PRESENCIA DE ESTOS VEHÍCULOS DE SEGURIDAD CIUDADANA”

JONATHAN ACUÑA
ALCALDE DE OVALLE

Oswaldo González.

CIFRAS DE CARABINEROS

En este sentido, desde Carabineros informaron que en el último mes se han realizado 15 infracciones de tránsito, una infracción por ley 20.000, 45 controles vehiculares y una infracción por ruidos molestos. Más importante aún, se destaca

“NOSOTROS COMO INSTITUCIÓN ESTAMOS OFERTANDO VEHÍCULOS POLICIAL BLANCOVERDES, LOS CUALES TIENEN PROCEDIMIENTOS DE MÁS ALTO RIESGO. SI BIEN LOS VEHÍCULOS MUNICIPALES ESTÁN CON UN CARABINERO, POR LO GENERAL ESTOS VEHÍCULOS SE ESTÁN ENVIANDO A PROCEDIMIENTOS QUE TENGAN UN MENOR GRADO DE PELIGROSIDAD”

TENIENTE CORONEL OSVALDO GONZÁLEZ

COMISARIO DE CARABINEROS DE OVALLE

que se logró la detención de una persona con orden de arresto, una detención por amenaza de violencia intrafamiliar y una detención por lesiones graves en atropello.

Cabe señalar que estas cifras solo corresponden a los procedimientos en patrullajes mixtos, no así a otras

labores de Carabineros, en donde claramente la estadística será mayor.

“Hay que recordar que con estos vehículos municipales nosotros como Carabineros tenemos una prioridad en cuanto a los procedimientos policiales, existe una categorización en cuanto a la gravedad de estos. Nosotros como institución estamos ofertando vehículos policial blanco-verdes, los cuales tienen procedimientos de más alto riesgo. Si bien los vehículos municipales están con un carabinero, por lo general estos vehículos se están enviando a procedimientos que tengan un menor grado de peligrosidad”, explicó el teniente coronel Osvaldo González.

LABOR DE LAS CÁMARAS

Por otro lado y para finalizar, el alcalde Jonathan Acuña destacó la labor de las cámaras de seguridad, con las cuales se han logrado recuperar vehículos con encargo por robo.

“Gracias a la aplicación que tenemos en la sala de televigilancia y en alguno de los nuevos móviles, hemos podido identificar con la placa patente, vehículos con encargo por robo y esto ha dado resultado en siete u ocho oportunidades. Esto es parte del trabajo que estamos desarrollando con la Dirección de Seguridad Pública y que seguiremos profundizando en nuestra administración”, remarcó el jefe comunal.

ESPERAN ENFRENTAR LA SEQUÍA CON ESTA OBRA

Recurren al Congreso para retomar proyecto de embalse Murallas Viejas

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Combarbalá

Los embalses han sido históricamente una de las obras más valoradas por las autoridades y la comunidad, ya que a través de ellos es posible acumular agua de las escasas precipitaciones que caen sobre la región, permitiendo tener una reserva de este vital elemento.

La Provincia del Limarí es una de las afectadas por la sequía y es por eso que desde diferentes sectores unen fuerzas para la construcción de nuevos embalses, como es en el caso del proyecto de Murallas Viejas, en Combarbalá.

Y es que, si bien, esta iniciativa terminó siendo rechazada, los regantes combarbalinos no se resignan, por lo que han desarrollado diversas gestiones para reactivar el proyecto.

De hecho, en el mes de mayo, junto al alcalde de Combarbalá, ya se habían reunido con la ministra de Obras Públicas, Jessica López, a quien le dieron a conocer sus impresiones respecto al estudio que rechazó el proyecto en su momento.

Tras no obtener respuesta, esta semana se reunieron con la comisión de Recursos Hídricos de la Cámara de Diputados, con el fin de levantar esta iniciativa.

OBSERVACIONES AL ESTUDIO QUE RECHAZÓ

En el encuentro con los diputados, el alcalde de Combarbalá, Pedro Castillo, manifestó su descontento con la decisión de rechazar el proyecto, decisión, aseguró, que se habría sustentado en afirmaciones alejadas de la realidad de la comuna.

“En el proceso de evaluación del proyecto se solicitó por parte del Ministerio de Desarrollo Social un estudio adicional, que en resumen, es básicamente determinar cómo impacta la construcción de embalses en Combarbalá, en los sistemas de embalses de abajo, particularmente el embalse La Paloma. Hay que indicar, que en el tema geográfico, antes del embalse La Paloma las aguas de la comuna de Combarbalá llegan al embalse Cogotí, y desde ahí han nacido una serie de observaciones, que indican que no tendría rentabilidad la construcción de este embalse. Este estudio ha sido revisado en profundidad por los integrantes de la junta de vigilancia del Río Combarbalá y sus asesores técnicos, y han detectado



Esta semana, los regantes y el alcalde de Combarbalá se reunieron con la comisión de Recursos Hídricos de la Cámara de Diputados.

EL OVALLINO

El alcalde y los regantes de Combarbalá sostuvieron una reunión con la comisión de Recursos Hídricos de la Cámara de Diputados, a cuyos miembros, solicitaron elevar una petición ante la Dirección de Obras Hidráulicas para que ésta responda a una serie de observaciones que realizó la junta de vigilancia del Río Combarbalá al estudio que rechazó la iniciativa.

una serie de problemas”, expuso la autoridad comunal.

“Hay problemas cuantitativos, con respecto a distintos valores que no se condicen con la realidad de nuestra comuna. Por ejemplo, se ha determinado que en Combarbalá llueve todo el año, cosa que no es así. También se mencionan algunos tipos de cultivos que no corresponden a nuestra comuna, como duraznos conserveros. Todas estas observaciones incluían errores en las sumas, y todo eso arrojó un resultado negativo para la construcción del embalse Murallas Viejas”, complementó el alcalde.

Al respecto, el asesor técnico de la junta de vigilancia del Río Combarbalá, Sady Guzmán, reiteró que “el estudio tiene una serie de errores y llegó a la conclusión de que el embalse Murallas Viejas no es rentable, y por lo tanto se debía rechazar o remplazar por uno de menor tamaño. Hay que decir que cuando se hizo la factibilidad se optimizó el tamaño del embalse, se llegó al punto de que el costo era menor y los beneficios eran mayores. Es decir, cualquier embalse menor a este tamaño da una rentabilidad menor”.

ROL FISCALIZADOR

Es por ello que los regantes combarbalinos y el alcalde esperan que la Cámara de Diputados, a partir de su rol fiscalizador, pueda obtener una respuesta a las observaciones que hizo la junta de vigilancia, al estudio que rechazó la iniciativa.

“En definitiva, el objetivo es pedir una respuesta formal por parte de la Dirección de Obras Hidráulicas, a las observaciones que planteó la junta de vigilancia por escrito, para determinar si estas conclusiones varían con el ajuste que se ha pedido por parte de los regantes. Además queremos solicitar que este proyecto se evalúe dentro de la metodología de zonas rezagadas, ya que eso hace una variación en la forma en que el ministerio de Desarrollo Social debe evaluar este tipo de iniciativas”, indicó el alcalde Pedro Castillo.

“Hemos recibido muy positivamente el apoyo por parte de los parlamentarios de la comisión. Esperamos que a través de la fiscalización puedan llegar las respuestas de la DOH. Creemos que ejerciendo

“HEMOS RECIBIDO MUY POSITIVAMENTE EL APOYO POR PARTE DE LOS PARLAMENTARIOS DE LA COMISIÓN. ESPERAMOS QUE A TRAVÉS DE LA FISCALIZACIÓN PUEDAN LLEGAR LAS RESPUESTAS DE LA DOH. CREEMOS QUE EJERCIENDO SU ROL, LA CÁMARA DE DIPUTADOS VA PODER CONSEGUIR MÁS ANTECEDENTES SOBRE ESTA MATERIA, Y APOYARNOS EN ESTA OBRA TAN IMPORTANTE PARA LA COMUNA DE COMBARBALÁ Y TODA LA REGIÓN DE COQUIMBO”

PEDRO CASTILLO

ALCALDE DE COMBARBALÁ

su rol, la Cámara de Diputados va poder conseguir más antecedentes sobre esta materia, y apoyarnos en esta obra tan importante para la comuna de Combarbalá y toda la Región de Coquimbo”, concluyó.

NUEVO ESPACIO URBANO

Un 60 % de avance presenta la plaza Carlos Condell de villa Los Naranjos parte baja

El espacio recreativo se concretará gracias al financiamiento municipal, que alcanza los 89 millones de pesos. Las obras físicas concluirían en octubre próximo, periodo en que los vecinos y vecinas podrán disfrutar de nuevo mobiliario urbano, juegos infantiles y sectores de áreas verdes.

Ovalle

En octubre próximo concluirán las obras físicas del proyecto de mejoramiento de la plaza Carlos Condell de villa Los Naranjos parte baja. La iniciativa se concretará gracias al financiamiento municipal, que alcanza los \$89.286.804, que permitirá habilitar un espacio para la recreación de vecinas y vecinos.

La obra, que se está ejecutando en la intersección entre las calles Los Acacios y Los Aromos por la empresa



Se espera finalizar las obras de la plaza en el mes de octubre.

EL OVALLINO

constructora Emcoex EIRL, tiene un plazo de 150 días, que se cumplen en octubre. El proyecto permitirá la habilitación de tres áreas de esparcimiento con juegos infantiles, entre

ellos, un juego modular, un balcón doble, un juego musical xilófono y un juego musical tambor. Además, se instalará piso de caucho, luminarias ornamentales y bancas nuevas. A esto se suma, la reconstrucción de muretes, taludes y escaleras, donde se incorporarán barandas de acuerdo a normativa de accesibilidad universal.

La presidenta de la junta de vecinos, Yanina Gutiérrez, para nosotros es un tema muy importante, porque necesitamos un lugar bien acondicionado para que nuestros adultos mayores puedan sentarse a tomar sol y para que los niños puedan recrearse y tener un lugar en óptimas condiciones y qué mejor que este lugar que tienen mucha historia, para todos quienes

vivimos acá”.

Al respecto, el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña Rojas sostuvo que esta es una inversión “muy esperada por la villa Los Naranjos parte baja, porque contarán con un espacio de participación y recreación abierto para los vecinos y con mucha mayor seguridad, pues contará con sistemas de iluminación, además de moderna infraestructura. Estos trabajos van en la línea de lo que queremos como administración municipal, que apunta a mejorar los espacios públicos y convertirlos en lugares seguros e iluminados, para que las familias disfruten sin problemas”, indicó el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña Rojas.

CARTELERA

CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Escanea el código para revisar la cartelera

APERTURA BOLETERÍAS:

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.
(Horarios de traspasos e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

REMATES
MAGUY

REMATE JUDICIAL EN OVALLE

Lunes 31 de julio de 2023, a las 16:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

- STATION WAGON FORD EDGE SEL 3.5 AÑO 2021 PPU FBGX.95
- AUTOMOVIL GREAT WALL M4 1.5 AÑO 2016 PPU HPLG.56
- AUTOMOVIL HYUNDAI ACCENT HCI 1.4 AÑO 2022 PPU RGYJ.37

Ordenado por 3° Juzgado de letras de Ovalle Rol: E-551-2023 y Rol E-517-2023, y 1° Juzgado de letras de Ovalle Rol E-505-2023.

Comisión: 12% más impuestos Exhibición: sábado de 9:00 a 13:00 hrs. Consultas: +56976680177

M.ANTOINETTE JADUE E. RNM 1481
MIGUEL GUZMAN YURI RNM 1344

INVERSIÓN SUPERÓ LOS 30 MILLONES DE PESOS

Río Hurtado inaugura obras de mejoramiento de su centro de rehabilitación

El espacio comunitario es administrado por la municipalidad, en donde se atienden vecinos y vecinas de todas las edades, optando a trabajo de profesionales del área de la salud, como kinesiólogos y terapeutas.

Río Hurtado

La Municipalidad de Río Hurtado inauguró las obras de mejoramiento del Centro Comunitario de Rehabilitación de la comuna, que diariamente permite el trabajo de profesionales de la salud en beneficio de los vecinos y vecinas.

Este centro desde ahora tiene una nueva cara, mejores condiciones y nueva implementación que permitirá entregar rehabilitación temporal y permanente a las personas, con apoyo kinésico y terapéutico, además de la habilitación de nuevas salas que anteriormente estaban en desuso en el mismo recinto.

Patricio Rodríguez, sufre de párkinson y las terapias en el centro comunitario le son de gran ayuda. "(El centro) quedó súper lindo, hay buen espacio, un buen piso y ahora está excelente, todo pintado bonito. Ahora da gusto venir a hacer los ejercicios acá", dijo.

Mientras que Fernando Guerrero se atiende desde hace cuatro años y ve con buenos ojos las nuevas dependencias del centro.

"Muy bien, porque está todo más amplio, las máquinas y bien atendidos. Me han atendido muy bien, con todos los terapeutas que han estado en el Centro. Las que venían desde Coquimbo, como los terapeutas que ahora están en Pichasca", señaló.

Por su parte, la terapeuta ocupacional Clara González comentó que la nueva implementación es fundamental para la rehabilitación de los pacientes.

"Estamos contentas con la renovación del Centro. Nos llegaron varios implementos que nos sirven para una óptima rehabilitación para los pacientes de la comuna. Hay muchos niños con distintos grados de autismo en la comuna y esto les ayudará para un óptimo bienestar y mejorar su calidad de vida. Y para los adultos también llegaron implementos", dijo



Niños desde los 2 años hasta personas mayores se atienden en el centro.

EL OVALINO

\$31

Millones es el monto de la inversión que se entregó al centro comunitario de rehabilitación.

la profesional.

El Centro Comunitario de Rehabilitación atiende a niños desde los dos años hasta personas mayores, tanto en salud física, mental, cognitiva, entre otras.

Mientras que la alcaldesa Carmen Juana Olivares detalló el trabajo que se realizó en el centro y cómo estas mejoras ayudan en la atención de los vecinos de Río Hurtado.

"Estamos muy contentos de entregar el Centro Comunitario de Rehabilitación, con una inversión cercana a los \$31 millones. Se mejoró el cielo, las barandas de acceso, otras mejoras y la adquisición de implementación para la rehabilitación de nuestros vecinos. Hay profesionales que atienden a nuestros vecinos, compuesto por kinesiólogos y terapeuta ocupacional. Nuestro compromiso es seguir mejorando la atención para que las personas que tengan alguna discapacidad puedan tener acceso a la rehabilitación", comentó.

Una inversión de \$31 millones que, con la buena gestión financiera de los funcionarios municipales, pudieron renovar este centro necesario para la comunidad.

VIVE LA EXPERIENCIA DE ESTAR BIEN INFORMADO

Nuestro nuevo sitio web incluye numerosas novedades y mejoras tanto en diseño como en navegación, contenidos y tecnología.



El Ovalino

www.elovallino.cl

@elovallino | facebook.com/diarioElOvallino | youtube.com/user/ElOvallino

DANIEL NÚÑEZ, SENADOR

“La desaladora debe ser una inversión pública, evitando trasladar el costo al usuario”

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo

Hace unas semanas, un grupo de autoridades de la Región de Coquimbo, en las que se encontraba el senador Daniel Núñez, visitó la planta desaladora que opera en la comuna de Caldera, en la Región de Atacama.

El objetivo del recorrido fue conocer el funcionamiento de esta planta, construida con recursos públicos, para poder replicar un modelo similar en la Región de Coquimbo, como parte de las soluciones necesarias para enfrentar la escasez hídrica.

En ese sentido, el senador recalcó la urgencia de implementar medidas de fondo como ésta en la región, “ya que sabemos que en tres o cuatro años podemos quedarnos sin agua para el consumo humano”.

—¿Cree que la planta desaladora debe acelerar sus procesos ante el complejo escenario hídrico?

“Nosotros entendemos que el desarrollo de la Región de Coquimbo requiere incorporar la desalación como un recurso estratégico para asegurar la disponibilidad de agua, tanto para las entidades productivas de agricultura como para la minería. Desde ese punto de vista entendemos que un proyecto de desaladora concesionada es razonable y necesaria. No obs-

El parlamentario por la zona sostuvo que se debe replicar la situación de la planta estatal que opera en la comuna de Caldera, en la Región de Atacama, puntualizando que para Aguas del Valle un proyecto de esta envergadura no resulta atractivo.

tante, aunque la ministra del MOP, Jessica López, ha informado que la licitación ya no será en 2025 sino, con gran esfuerzo, en 2024, sabemos que los proyectos concesionados tienen tiempo de desarrollo que son importantes. Hemos visto lo que ha pasado con los hospitales de la zona que todavía no empiezan las obras, porque justamente existen procesos que van ajustando las concesionarias que formulan estos proyectos, que en su modelo de negocio duran más tiempo. Tenemos la preocupación que la demanda de agua para consumo humano sea a corto plazo y esto nos obliga a tener proyectos antes. Desde ese punto de vista el paso que debemos dar es pedir al Ministerio de Obras Públicas y al Gobierno del Presidente Boric, en paralelo a la desaladora, vía concesiones, se haga un proyecto similar al que se hizo en Atacama y que, a través de la

NO SERÍA ATRACTIVO PARA ELLOS (AGUAS DEL VALLE) UNA INVERSIÓN DE ESTA ENVERGADURA Y ME PARECE QUE NOS DA MÁS GARANTÍA QUE LO HAGA EL ESTADO”

empresa Econssa, aseguremos una desaladora que resuelva el consumo para las grandes ciudades de La Serena, Coquimbo, Ovalle y también la demanda de los comités de agua potable rural”.

—¿Cree que se podría concretar una iniciativa de este tipo?

“Creemos que esto es perfectamente compatible y, en paralelo, podemos seguir con el proceso que se está formulando a través de la concesión. Econssa ha demostrado

en Antofagasta que su planta funciona de buena manera y ahora está en proyecto una obra de tratamiento de aguas. Además tiene la planta que se construye en la Región de Atacama, que nosotros visitamos hace dos semanas y que entrega el agua para consumo humano a Copiapó, Caldera, Tierra Amarilla, Chañaral y Diego de Almagro. Es una empresa que tiene la tecnología y las capacidades técnicas para hacerlo, pero obviamente requiere inversión pública, lo que me parece fundamental, porque al ser una inversión pública no se trasladarán los costos a la cuenta de agua del usuario. Queremos tener seguridad hídrica y para el consumo humano, pero no queremos que el precio se dispare al doble o un 50% más, porque, obviamente, tendría un gran impacto en la vida de los habitantes de la región”.

—¿Piensa que ha existido una demora por parte del Estado en concretar iniciativas para enfrentar la crisis hídrica?

“Yo creo que han ocurrido dos cosas. No hemos tomado en serio lo grave y limitante que es para la región la crisis hídrica que vivimos, y como cada cierto periodo tenemos unas lluvias que dan cierto respiro, no tomamos en serio la crisis que estamos viviendo. Además, de cierta manera, no tenemos el prejuicio lógico respecto a que los privados no han realizado

REMATE

En causa Rol N° C-997-2020, caratulada “ITAU CORP BANCA con INMOBILIARIA ROSARIO DE PEÑUELAS LIMITADA”, seguida ante el 3° Juzgado de Letras de Ovalle, calle Gabriela Mistral N° 95, se ha fijado el día 14 de agosto de 2023 a las 12:00 horas, para rematar el inmueble consistente en el Lote A Dos-Ocho, de los en que se subdividió el Lote A Dos, de la división del Lote Uno de la Estancia Huallilinga del Fundo San Lorenzo, de los en que se subdividió el Fundo San Lorenzo, ubicado en la subdelegación de Sotaquí, Comuna de Ovalle, Provincia de Limarí, Cuarta Región, inscrito a nombre de la ejecutada INMOBILIARIA ROSARIO DE PEÑUELAS LIMITADA a fojas **2.187 vuelta número 1.583** del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle, correspondiente al año **2019**, rol de avalúos N° 696-225, de Ovalle. Mínimo para las posturas será la cantidad de **\$395.920.000**. El precio del remate deberá pagarse al contado en dinero efectivo mediante depósito en la cuenta corriente del Tribunal dentro de quinto día contado desde subasta. Para participar en la subasta los interesados deberán presentar vale vista emitido por el Banco Estado de Chile a la orden del tribunal por el 10% del mínimo fijado para la subasta. El remate se realizará en forma telemática mediante la plataforma Zoom; todo postor deberá coordinar previamente con el tribunal al correo electrónico jlovalle3_remates@pjud.cl, conforme lo ordenado en folio 57 del cuaderno de apremio de desposeimiento. Mayores antecedentes en expediente. 17 Julio 2023. **Secretario.**

EXTRACTO

En causa Rol V-153-2023, seguida ante el Segundo Juzgado de Letras de Ovalle, con fecha 3 de julio del año 2023, se dictó sentencia que declara que don JESÚS ANTONIO GARCÍA GALLEGUILLOS, cédula nacional de identidad N° 20.309.672-0, no tiene la libre administración de sus bienes y se le designó como curador definitivo a su madre doña AURORA MERCEDES GALLEGUILLOS GUARDIA, cédula nacional de identidad N° 8.443.974-6.

SECRETARIO

FACCIÓN DE INVENTARIO SOLEMNE

TERCER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE. Causa Rol V-115-2022, Por resolución de fecha 8/6/2023, se ordenó facción de inventario solemne de los bienes quedados al fallecimiento de JOSE LUIS CONDE CATALÁN. Por resolución de fecha 6 de julio de 2023, se cita a todos los interesados a la práctica de dicha diligencia para el día 4 de agosto de 2023, a las 12:00 horas, en el oficio del Secretario del Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, de forma presencial, ubicado en calle Gabriela Mistral N° 95, Ovalle.

SECRETARIO

**BUSCA
VENDE
COMPRA
ARRIENDA**

Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: www.elovallino.cl



**Te esperamos
en Miguel
Aguirre 109,
Ovalle**



LAUTARO CARMONA

un buen trabajo en este tema y que el Estado lo ha podido hacer mejor. El ejemplo es lo ocurrido en Atacama, en que la empresa Aguas Chañar no tenía la capacidad ni la intención de construir una desaladora y la construyó el Estado. Ellos hicieron la inversión y se pudo producir agua de calidad para consumo humano, sin encarecer en demasía a las familias que no tenían la capacidad de cubrir un alza significativa del valor del agua. Esas dos cosas se han combinado y es ahora que se debe tomar una decisión tan importante para la región”.

-¿Se apostó sólo a la iniciativa de la planta desaladora de Aguas del Valle, que ha demorado más de lo esperado?

“Creo que Aguas del Valle nos generó una expectativa, una ilusión. Yo entiendo que como esta empresa tiene una fecha en que termina la administración de la concesión sanitaria, que no es tan lejana, no sería atractivo para ellos una inversión de

esta envergadura y me parece que nos da más garantía que lo haga el Estado, que tiene un compromiso por sé, y no una empresa que es propiedad de unos inversionistas canadienses que pueden retirarse y no tienen ningún compromiso con la región. El Estado sí tiene ese compromiso y debe resolver algo tan relevante como el consumo humano de agua”.

-El tema medioambiental, ¿puede complejizar la construcción de una desaladora?

“Sobre el tema ambiental tenemos que hacernos cargos de forma íntegra. Sé que esto ha generado inquietud en el mundo de la pesca artesanal y ambientalista. Por supuesto que cualquier planta desaladora tiene que hacerse con un estándar ambiental exigente acorde con los tiempos, pero nosotros vimos la planta en Caldera, recorrimos sus instalaciones y ahí se logró desarrollar un impacto ambiental mínimo, casi inexistente, justamente con medidas tecnológicas

y de mitigación adecuadas. Por lo tanto, la planta que se instale en la región tiene que hacerse con todos los estudios que correspondan y en diálogo con las comunidades. Pero si no resolvemos el agobio que estamos sufriendo por la falta de agua no vamos a tener un desarrollo como región, y eso nos perjudica a todos. Es una necesidad, y se puede hacer siendo una desaladora amigable con el medio ambiente”.

-En Pichidanguí, si bien la desaladora es pequeña, ha generado un impacto ambiental, lo que ha dado origen a denuncias por parte de la comunidad. ¿Cree que se puede repetir a mayor escala esta situación con este proyecto?

“La diferencia es que el proyecto de la sanitaria San Isidro de Pichidanguí fue una iniciativa que en todo minuto fue forzado por el Estado. Esta sanitaria no quería invertir y de hecho no lograban que la planta que instalaron funcionara de buena manera. Ellos no contemplaron la descarga de salmuera, a diferencia del caso de Atacama, en que se recupera el agua y se devuelve al mar con niveles tales que no provoca ningún tipo de contaminación. Las medidas tomadas en Caldera hace que el nivel de salmuera, en los dos puntos, tanto en la toma de agua como extracción, se mantengan exactamente igual, por lo que, efectivamente, existe la tecnología necesaria para tener un buen funcionamiento ambiental. Ahora si construyo 20 plantas desaladoras, claro que el impacto será distinto. Pero si tengo dos plantas ordenadas y que cumplen las funciones, desde ese punto de vista tampoco puedo generar una desregulación de esta actividad de la desalación. Tienen que haber proyectos de gran envergadura con estándares ambientales exigentes y, en mi opinión, donde el Estado tenga un rol preponderante y después el agua se le venderá a privados. Pero sería un error que se dé la dinámica de los puertos, en que cada empresa haga su desaladora porque entonces vamos a tener tres o cinco en la zona. En Atacama les pasó un poco eso. En un lado está la desaladora de Econssa y a unos 7 kilómetros está la de una minera, mientras 50 kilómetros más al norte tienen otras desaladoras más. Tenemos que aprender de esa experiencia de regular esa actividad y no verla sólo como un negocio

privado. Debe tener el Estado un rol en regularla”.

- Y en la zona, ¿podría pasar lo mismo? Ya que pronto inicia la puesta en marcha de la planta de Los Pelambres.

“Esta planta empieza a funcionar en las próximas semanas, pero está en Los Vilos y no tiene generación para consumo humano, sino que uso industrial. Por eso es un tema que tenemos que ordenar”.

-¿Cómo se pueden acelerar los procesos para levantar esta desaladora regional?

“Creo que será importante el debate propositivo que tengamos con la ministra del Ministerio de Obras Públicas, Jessica López, en la comisión de Recursos Hídricos del Senado, el próximo jueves 3 de agosto que sesionará acá, en la región. Esa será una instancia importante de diálogo. Además es crucial que exista un fondo de recursos del Royalty Minero para infraestructura pública entre Arica y Coquimbo, al que podemos postular como región. Indudablemente debemos tener un acuerdo y consenso regional para esta medida. El actor clave es el sector público y debe haber inversión del Gobierno Central en nuestra región, para viabilizar un proyecto como una planta desaladora propiedad de Econssa”.

-Un cambio de gobierno, ¿no generará un estancamiento de los proyectos que se puedan generar en ese sentido?

“El deber que tiene el gobierno del Presidente Gabriel Boric es dejar ligado en la Región de Coquimbo a nivel de obras públicas, dos obras emblemáticas, como son el bypass, que creo que va a permitir una mejor conexión entre las ciudades y descongestionar la Ruta 5. Y en segundo lugar, tiene que construir una planta desaladora para consumo humano, que permita asegurar el vital elemento para el agua potable rural. Me parece que ese podría ser el legado que proyecte el Gobierno de Gabriel Boric, aunque, obviamente estas obras las empieza un Gobierno y las termina otro, pero los recursos quedan comprometidos. En Atacama los recursos los entregó el Gobierno de Bachelet 2 con Undurraga, y lo terminó inaugurando Sebastián Piñera. Pero lo importante es que la obra se hizo y abastece de agua a esas ciudades que no tendrían hoy, de dónde sacarla por falta de recursos”.

El Ovallino

GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

Francisco Puga Medina
Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

OFICINA LA SERENA:
PUBLICIDAD:
SUSCRIPCIONES:

Brasil 431 Fono (51) 2200400
Fono (51) 2200420
Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400



SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES



www.elovallino.cl



[@elovallino](https://twitter.com/elovallino)



facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en www.elovallino.cl



En nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

RECONOCIDO RELATOR DEPORTIVO DE LA REGIÓN

Luis Castro Pérez: Marca Registrada

CARLOS RIVERA V.
Ovalle

Hoy, Luis Castro Pérez, un enamorado del gol y del relato, cumple los 65 años de vida, 40 de los cuales han los ha llevado acompañando a los radio escuchas de la provincia de Limarí y de Elqui, por intermedio de los relatos deportivos. Todo un sello, una marca registrada para quienes han seguido sus características frases, historias, con gritos desgarradores de pasión en los hinchas que lo han escuchado en los encuentros de Deportes Ovalle, Coquimbo Unido y CD La Serena.

Electricista de profesión, instalador registrado en el SEC, Castro Pérez, hermano de Wilson, Omar y Waldo, hombres de las comunicaciones, parte como muchos, de niño desde que escuchaba las transmisiones radiales en El Salvador o en Potrerillos. Aún recuerda los relatos del Mundial de 1962 o de la cita planetaria de 1966 que lo marcaron de por vida. "Yo escuchaba a Gustavo Aguirre cuando estaba en El Salvador. Nací en Minas Viejas cerca de Potrerillos. Me crié ahí y me acuerdo del Mundial de 1962 o de 1966 con los relatos de Darío Verdugo, Sergio Silva, Gustavo Aguirre, o de Abraham Dueñas".

Describe que "el año 1983, siendo músico en Ovalle, ya quería ser relator, imitaba a Gustavo Aguirre y Abraham Dueñas, conociendo a este último. Los escuchaba y me inspiré un poco en ese relato, en la forma como narraban y decían, como que dibujaban la cancha por donde pasaba la pelota, por el costado que iba, o esa forma de gritar los goles. Fue una inspiración".

"Llegué a la radio Norte Verde de Ovalle, a ser puesto de cancha que es como lo típico, aunque yo pretendía relatar siempre. En ese tiempo no tenían relator, porque Ricardo Guerrero Alfaro, que era el titular de la época, había tenido un accidente vascular, por lo que citaban a Amalio Arancibia, un chico de Coquimbo que llevaban como estrella y que lo hacía muy bien, dándole impulso al programa 'Deportes en el Dial'".

"Una noche", recuerda Luis, "el director del programa deportivo, Luis Barrios, me fue a buscar porque el sábado había un partido del fútbol amateur entre la selección de Elqui y Limarí, y me querían probar como relator. Me escuchaban, me evaluaban y si me iba bien, podía relatar el partido entre Ovalle y Colchagua por la Segunda División. Y me fue bien. Así comenzó mi carrera. Ganó Ovalle 3-0 y a ellos les gustaron los gritos de los goles, que me dio el aire para seguir incursionando en la radio", destaca.

Ahí, explica, comienza un recorrido por varias radioemisoras, entre ellas,

El destacado narrador de encuentros deportivos, está cumpliendo 40 años desde su primera transmisión en la provincia de Limarí. Su inconfundible voz en Ovalle, Coquimbo y La Serena, ha dejado frases como "la pelota besó la red", "te amo vida mía", "espectacular, sensacional, maravilloso, notable, magnifico, será inolvidable para ti".



FAMILIA LC

Luis Castro Pérez, transmitió en sus inicios en las radio Norte Verde y Amanecer, siguiendo la ruta de Deportes Ovalle.

40

Años cumple Luis Castro Pérez en los relatos deportivos en la Región de Coquimbo.

Radio Amanecer, cuyo director Sergio Peralta, ya fallecido, le permitió realizar el primer programa deportivo, que era otro de sus anhelos. "Me junté con mis hermanos, Eduardo López y Eduardo Osorio. Seguimos la ruta a Ovalle por muchos años, llegando a ser primera

sintonía en la 'Ruta del Limarí' con jornadas muy hermosas".

Las experiencias de Castro siguieron en la Coquimbo Stereo con Jhon Jhon Ramírez y el técnico Francisco Castillo, siguiendo ahora, la ruta de Coquimbo Unido. "Tuvimos jornadas maravillosas, me hice amigo del Cato Vásquez, un par de meses después relataba en Radio Chilena, Radio El Faro, Portales, Agricultura, hasta que se dio una oportunidad en la San Bartolomé y formé parte del equipo de 'Golazo' que lideraba Jaime Cortés, entre 2012 y 2015. Creo que fueron mis mejores años, pues me dejó marcado para siempre salir al extranjero a transmitir encuentros de la selección chilena o

QUIERO QUE LA GENTE SE ACUERDE DE MI COMO LUIS CASTRO PÉREZ, QUE NO DIGAN 'SE PARECE A ÉSTE', A PESAR DE QUE ME CONSIDERAN UN RELATOR ANTIGUO"

LUIS CASTRO PÉREZ
RELATOR RADIAL

seguir en la ruta de La Serena".

Las narraciones siguieron en Radio Portales, Radio Compañías y Radio Madero, que es donde se encuentra en la actualidad y en donde pretende seguir.

Pese al paso del tiempo, no proyecta parar, aunque ya no ha sido lo mismo para él, producto del estallido social o la pandemia. "Por ahora estamos celebrando los 40 años en el relato. He conocido a mucha gente que me ve en las calles, le encanta lo que hacemos y que ha internalizado frases o te describe como "el romántico del gol" o, simplemente "maestro".

Reconoce que los relatores, en especial los nuevos, tratan de dejar una marca, un sello, ser reconocidos de manera afectiva. "Quiero que la gente se acuerde de mi como Luis Castro Pérez, que no digan que se parece a éste o este otro, a pesar de que me consideran un relator antiguo, aunque esos antiguos realmente son relatores con un sello".

Sin duda que en estos 40 años, Castro ha patentado frases como "la pelota besó la red", "te amo vida mía", "espectacular, sensacional, maravilloso, notable, magnifico, será inolvidable para ti". "Todo eso uno las va creando, ideando, va dejando una marca registrada", asegura.

En la actualidad admira a Ernesto Díaz Correa, Alberto Jesús López o Claudio Palma, pues "ellos son sobresalientes, pero hay otros que no me gustan", agregan.

Así como partió en el relato hace cuatro décadas, su mujer Susana Díaz, ha caminado con él de la mano en ese mismo periodo, junto a sus hijos Sandy, Susan, Carla y Michael, que hoy lo acompaña en sus trabajos. "Me han acompañado en todas las aventuras de los relatores. Ahora quizás no se viaja mucho por el tema de los costos, pero hubo un tiempo que se viajaba mucho y los dejabas de lado. Ahora se compensa con esa tremenda compañía y el amor que te entregan", concluyó.